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Tener sueños y planearlos es parte de nuestra vida, comenzar 
a volverlos realidad es parte de nuestra trascendencia. 
Deseamos conseguir metas, sueños, aspectos materiales, 
desarrollo profesional, en fi n muchas cosas que al fi nal se 
desvanecen en un abrir y cerrar de ojos, porque así es nuestra 
existencia, compleja de entender pero fácil de disolver.
Hoy en día hemos caído en un círculo vicioso y me incluyo. Cada 
vez que conseguimos algo sea de cualquier índole, buscamos 
tener más, no es que este mal, sino al contrario, creo que está 
muy bien pero muchas veces olvidamos lo esencial, en una 
constante búsqueda que no llena ciertos aspectos de nuestra 
vida, nos percatamos de que cada vez tenemos menos.
Nuestros planes cambian por aspectos del destino o de la 
casualidad, bendita coincidencia que nos hace regresar a 
nuestra sensibilidad y fragilidad como personas, que cada vez 
que deseamos conseguir algo que no se vaya de nuestra mente, 
la razón de lo que estamos haciendo, que sea un anhelo más 
allá de una fantasía del instante.
Así se pasa la mayor parte de todo este viaje, pensando y decidiendo, 
no te frustres si en el camino nada sale como lo planeado, a veces 
es mucho mejor, porque todo lo que vives forma parte de quién 
eres en este momento, nadie lo puede cambiar, estamos hechos 
de historias que cuando se entrelazan con otras, hacen que todo 
cobre sentido.
Hace poco leí que estamos en la edad perfecta para poder 
equivocarnos y no quedarnos con las ganas de haber realizado todo 
lo que quisieramos, las experiencias que tengamos a esta edad, serán 
las nmejores historias para poder contar en un futuro.

“Visión y palabra de los estudiantes”

“Siempre sueña y apunta más alto de lo que sabes que puedes lograr.” 
William Faulkner
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RECTOR RINDE INFORME DE ACTIVIDADES 2016-2017 ANTE CONSEJO UNIVERSITARIO DE LA UPAEP.

La inseguridad y fenómenos naturales, 
ponen al descubierto el deterioro social y moral 

que vive México: Baños Ardavín

Los estragos provocados por la 
inseguridad y también los efectos de 
los fenómenos naturales, han puesto 
al descubierto el deterioro social y 
moral en el que vivimos, y del que 
tenemos que aceptar que hemos 
sido parte, aunque quizás no lo 
queríamos ver, pues nos ha cegado 
la indiferencia, afi rmó el Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la UPAEP, al 
rendir su Informe de Actividades 2016-
2017 ante el Consejo Universitario.

Asimismo recordó que en los 
últimos seis meses, la comunidad 
universitaria de la UPAEP ha sufrido la 
pérdida de dos estudiantes a manos 
de la delincuencia, Rafael Alfaro 
y Mara Castilla. “Estos hechos nos 
llevaron del dolor a la indignación, 
y de ahí a la movilización solidaria 
liderada por nuestros estudiantes, 
en la que se exigieron acciones 
concretas en favor de la paz y la 
justicia en el estado”. 

Por otro lado señaló, “los sismos del 
siete y diecinueve de septiembre 
pasado generaron un despertar 
de los jóvenes, que junto con el 
generoso acompañamiento de 
nuestros profesores y colaboradores, 
derivó en un notable despliegue de 
solidaridad ya como brigadas para 
hacer revisiones estructurales, ya 
como voluntariado en centros de 
acopio, o como testigos sociales en 
comunidades específi cas”.

EL UNIVERSITARIO

Advirtió que nada de lo que 
nos sucede como sociedad es 
consecuencia del azar, ni en lo 
personal, ni en lo institucional, ni en 
el devenir de la humanidad. “¿Qué 
nos dice el pontifi cado de un Papa 
Latinoamericano, en su llamado 
a volver a la persona y desde ella 
responder a los desafíos de la 
pobreza, desigualdad y el deterioro 
de la casa común?, ¿no acaso se 
requerirá pensar una globalización 
barroca, que se atreva a asumir 
la realidad del hombre, sujeto e 
instrumento de salvación, para 
promover una nueva modernidad 
cristiana en un momento donde 
la humanidad clama por nuevos 
referentes frente al fracaso 
de la modernidad puritana, 
unidireccional y moralista?”.

Enfatizó que en la UPAEP ante 
los hechos que se han vivido, 
son lecciones profundamente 
humanizantes y tiene la tarea 
inaplazable de procesarlos a 
la luz de la herencia cultural y 
trascendente que nos nutre, y 
que nos exige un compromiso 
irrenunciable con la verdad en 
toda su gravedad, y esto sólo se 
logra cuando asumimos con rigor 
esa tarea, como lo pide nuestra 
misión institucional, “armonizando 
fe, ciencia y vida”.

El Dr. Baños Ardavín, acotó, 
es nuestro deber ofrecerle a 
nuestra sociedad, y en primer 

Continua...
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lugar a nuestros jóvenes, las 
claves de interpretación de esa 
fuerza solidaria que durante estas 
semanas ha brotado de su corazón, 
porque esta juventud alegre, 
creativa y emprendedora exige 
referentes con altura de miras, que 
no se desvanezcan con la primera 
ventisca, y que colmen el ansia 
de plenitud que le dé vitalidad y 
signifi cancia a su proyecto de vida.

Puntualizó que la UPAEP tiene una 
triple misión institucional, -histórica, 
cultural y pedagógica- la cuál ha 
sido asumida desde hace 44 años 
y que continúa siendo vigente en la 
sociedad actual y más que nunca 
pertinente.

En ese sentido, dijo que la 
Universidad fi el a su misión 
contribuye cotidianamente a 
lograr los propósitos que se ha 
planteado rumbo al 50 Aniversario 
institucional, asumiendo el reto 
de innovar permanentemente, a 
ser congruentes con la cultura de 
la humanización trascedente y a 
desarrollar talentos para el cuidado 
de la casa común.

Al referirse a los logros que se han 
obtenido en la presente gestión, 
indicó que los niveles educativos de 
la comunidad UPAEP se integran de 
la siguiente forma: en bachillerato 2 
mil 958 estudiantes, en Licenciatura 
10 mil 031 y en Posgrado 3 mil 682. 
En lo que se refi ere a modalidades 
educativas, las cifras son: 
escolarizada 14 mil 907 estudiantes, 
abierta 1 mil 080, y online 684.

Subrayó que para la UPAEP es 
una prioridad el crear Sistemas 
Académicos de auténtica 
Pertinencia Social (SAPS), a través 
de la docencia, investigación y 
extensión, para enriquecer la cultura 
y participar en la solución de los 
problemas fundamentales del país.

|El Dr. Emilio José Baños, reiteró, 
“de algún modo pienso que este 
ejercicio anual nos sirve para 
valorar lo que tenemos entre las 
manos, para ser conscientes de lo 
que somos capaces, pero también 

refl exionar sobre lo que podemos 
hacer mejor. Vaya un profundo 
agradecimiento a esta comunidad 
de profesores, estudiantes y 
colaboradores, pues esto no es 
posible sin su audacia y entrega, sin 
el carácter de águilas UPAEP”.

Por su parte, el Lic. Juan José 
Rodríguez Posada, presidente de la 
Junta de Gobierno de Universidad 
señaló, en el pasado sismo pudimos 
conocer de qué estamos hechos, 
“mi reconocimiento a toda la 
comunidad universitaria por su 
participación, su generosidad, su 
entusiasmo y entrega tanto en 
los donativos materiales como en 
donarse, si, donarse, entregar lo 
mejor de sí mismo por el bien del 
otro, sin esperar mayor recompensa, 
la de sentirse útiles, es llevar esa 
parte de sí mismo que ansía el 
bien común porque entiende 
consciente e inconscientemente 
que es a lo que está llamado”.

Agregó, se necesita despertar 
o acrecentar en los maestros, 
alumnos y en el personal en 
general, ese deseo que nos llena y 
nos permite crecer como personas.

Asimismo, invitó a los catedráticos 
de la Universidad a aprovechar 
todos los programas de apoyo que 
brinda la institución y escalar su 
nivel, ya que sólo con excelencia 
académica lograremos preparar 
mejores profesionistas.

En el Informe del Rector 
ante el Consejo Universitario,  
acompañaron al Dr. Emilio José 
Baños Ardavín, el Mtro. Antonio 
Llergo Victoria, Secretario General 
de la Universidad; Arq. Agustín 
Aizpuru Gómez, Secretario de 
la Junta de Gobierno; Lic. Jorge 
Espina Reyes, Vicepresidente de la 
Junta de Gobierno; Lic. Juan José 
Rodríguez Posada, Presidente de la 
Junta de Gobierno e integrantes de 
la Red Directiva de la Universidad.

http://www.upress.mx/index.
php/opinion/editoriales/desarrollo-
humano-y-social/1623-informe-
del-rector-2016-2017

EL UNIVERSITARIO
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ESTA ÁREA DE CONOCIMIENTO PRESENTA UN CRECIMIENTO IMPORTANTE A NIVEL INTERNACIONAL

ESTE EVENTO ES UN MODELO DE INSPIRACIÓN PARA EL QUEHACER UNIVERSITARIO: BAÑOS ARDAVÍN

El Dr. Michael Reed Barratt, Astro-
nauta de la NASA y certifi cado 
como especialista en medicina 
interna y medicina aeroespacial, 
destacó el entusiasmo e interés de 
las nuevas generaciones por la me-

Para la UPAEP este evento es de suma 
importancia porque pone de relieve 
uno de los pilares estratégicos de la 
Institución y que hoy se hace reali-
dad, destacó el Dr. Emilio José Baños 
Ardavín Rector de la UPAEP.

“Nuestra institución ha decidido 
evolucionar la propuesta universitaria 
hacia la generación de Sistemas Aca-
démicos de Pertinencia Social y esto 
supone movernos de la visión unidisci-
plinaria vertical hacia una propuesta 
donde sistémicamente se pueda tra-
bajar desde las distintas disciplinas en 
donde converjan todos los saberes 
de nuestra institución para que desde 
ese ecosistema podamos con todo 
rigor atender los retos que supone 
nuestro entorno”.

Añadió que este Tercer Congreso 
de Medicina Espacial es un mode-
lo de inspiración para el quehacer 
universitario, ya que, inspiran po-
sibles áreas de conocimiento de 
nuestros estudiantes.

“Todo lo que está sucediendo en el 
entorno de la industria aeroespacial 
con el tema de la medicina y sus inte-

La medicina espacial, un campo de innovación

Tercer Congreso de
Medicina Espacial en UPAEP

rrelaciones, inspiran otro tipo de pro-
yectos, todo esto ayuda a catapultar 
nuevos horizontes en el desarrollo de 
la ciencia y de la industria”.

Por su parte, el Dr. Francisco Ja-
vier Mendieta Jiménez, Director Ge-
neral de la Agencia Espacial Mexi-
cana destacó que el espacio es el 
presente de México.

“El espacio está presente prácti-
camente en todos los ámbitos del 
Gobierno Federal, pero también 
del sector comercial”.

Añadió que la Agencia Espacial 
Mexicana está comprometida con 
la academia, con las instancias gu-
bernamentales y las Fuerzas Armadas 
para el uso de la información espacial.

Destacó que la medicina espacial 
es un tema multidisciplinar y extrema-
damente provocador para el desa-
rrollo de habilidades, competencias 
y capacidades. “México tiene un ex-
celente desarrollo en medicina aero-
náutica y aeroespacial”.

En su intervención el Dr. Julio Cacho 
Salazar, Jefe de Subdivisión de Gra-
duados y educación Continua de 
la UNAM y Miembro de la Junta de 
Gobierno de la UPAEP reconoció a la 

UPAEP el esfuerzo que ha realizado en 
el avance científi co sino en la forma-
ción y conjunción de esfuerzos.

Dijo que Puebla, como la entidad 
federativa que cuenta con el mayor 
número de instituciones de educa-
ción superior, debe buscar proveer 
estudios en esta rama de la medicina, 
no como asignaturas obligatorias sino 
como optativas para que los estu-
diantes la conozcan y posteriormente, 
abrir especialidades o maestrías con 
aspectos tecnológicos, médicos, valo-
rativos así como éticos y humanos. 

Por su parte, el Dr. Raúl Carrillo 
Esper, Presidente de la Sociedad 
Mexicana de Medicina del Espacio 
y Microgravedad, aseguró que fue 
un día histórico para el desarrollo 
de la medicina espacial debido al 
esfuerzo que las diferentes institu-
ciones gubernamentales, privadas 
y públicas hicieron para que este 
congreso fuera posible. 

“La ciencia y la tecnología nos 
han permitido conocer las galaxias 
más lejanas e incluso conocer sobre 
física cuántica. En las tripulaciones 
tiene que haber gente sana y pre-
parada en todos los sentidos para 

que puedan sobrevivir en ambien-
tes extremos. Esto ha sido tomado 
por las universidades como engra-
naje en la educación y enseñanza 
de esta rama, por eso me congra-
tula que la UPAEP haya abierto sus 
puertas para dar inicio a este gran 
paso de la medicina espacial”. 

Finalmente, el SSN MCN ANEST. 
PED. DEM. Cap. de Nav .Juan Al-
berto Díaz Ponce Medrano,  Direc-
tor de la Escuela Medico Naval, 
al inaugurar el evento señaló que 
las Fuerzas Armadas, la Secretaría 
de Defensa Nacional, el Ejército 
Mexicano y las Fuerzas Aéreas, se 
mantienen atentos, al desarrollo 
internacional y al gran esfuerzo de 
México que ha participado en las 
diferentes instituciones universitarias 
y académicas del país que dan a 
conocer y siguen implementando 
las investigaciones sobre medicina 
espacial tan necesaria para el de-
sarrollo integral de México. 

“Este esfuerzo ha amalgamado 
cuerpos disciplinarios de desarrollo 
no solo en el campo de la salud, 
sino también de la ciencia espa-
cial, áreas de geofísica, geología, 
electrónica, ingeniería biomédica 
entre otros”, destacó.

“Finalmente quisiéramos comentar 
que las fuerzas armadas, tienen una 
participación más activa en las áreas 
de la docencia, investigación admi-
nistrativa y cooperativa. Agradece-
mos enormemente esta invitación 
para seguir trabajando en el campo 
de la medicina espacial con la inten-
ción del intercambio de información y 
seguir contribuyendo a avance de la 
ciencia de nuestro país”, acotó.

dicina espacial, el cual es un cam-
po creciente a nivel internacional.

Explicó que todo aquel que va al 
espacio puede presentar algunos 
problemas médicos, por lo que es 
importante determinar posibles so-
luciones a estos, es por ello la impor-
tancia del estudio de este campo 
en la medicina.

En este sentido, resaltó que la Es-
tación Espacial Internacional tiene 
funcionando alrededor de 17 años, 
por lo que la medicina espacial es 
fundamental para entender cómo 
se comporta el cuerpo humano 
bajo las condiciones que se presen-
tan en una estadía en el espacio.

Algunos de los problemas médicos 
a los que se puede uno enfrentar en 
el espacio son la exposición a la radia-
ción, problemas psicológicos, y perdi-
da muscular, explicó el astronauta.

En entrevista, el especialista en 

Medicina Aeroespacial mencionó 
que hay muchas razones para pres-
tar interés en esta área de conoci-
miento, “uno de ellos es que que-
remos expandirnos a explorar fuera 
del sistema solar, queremos ir más 
allá de la luna y de marte”.

Por lo que destacó la transcen-
dencia de saber cómo mantener al 
ser humano en el espacio, “de eso 
se trata la medicina espacial, por-
que al poner a las personas en gra-
vedad cero descubrimos que tiene 
afectaciones fi siológicas en el cuer-
po humano, cosa que no sabíamos 
antes de someter al ser humano a 
estas condiciones”.

En este mismo tenor, añadió que 
esto le ayudó a desarrollar diferen-
tes técnicas que hoy en día tam-
bién se aplican para tratamientos 
en tierra y de esta forma lograr te-
ner poblaciones más sanas.

La innovación en el ámbito espa-
cial ha sido al igual que en el día a 
día, a partir de pequeñas acciones, 
haciendo las cosas más portables, 
más intuitivas, al lograr esto, pode-
mos transferirlo al planeta, explicó.

Actualmente, añadió, un pun-
to de interés para el estudio de la 
medicina espacial es la genética, 
si esta se ve afectada o no al igual 
que los microorganismos que se en-
cuentran en el cuerpo humano.

Finalmente agregó que la presen-
cia de los jóvenes en este tipo de 
congresos es muy alentadora, ya 
que es un momento para compartir 
los conocimientos adquiridos.

“Los invito a que busquen, lean 
de todo lo que ya sabemos, cues-
tionen y busquen a la gente que ya 
trabaja en este inmenso campo y 
de esta manera innovar en el ámbi-
to de la medicina espacial”.

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

CAMPUS
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EL ESTUDIO DE LOS CAMBIOS FISIOLÓGICOS EN EL HOMBRE A GRANDES ALTURAS INICIAN
CON LOS GLOBOS AEROSTÁTICOS.

MARIANA GYFEL GIGONIO GAMAS

La medicina espacial es una conti-
nuación de la medicina aeronáu-
tica, destacó el Dr. Rolando Neri 
Vela, experto en historia de la me-
dicina durante su participación en 
el Tercer Congreso Mexicano de 
Medicina Espacial.

“Desde tiempos inmemoriales el 
hombre quiso volar, (…) no fue has-
ta el siglo XVIII cuando los hermanos 
Montgolfi er van a iniciar una gran 
aventura para crear un  aerostato, 
un globo, primero llenado de aire  
caliente y más tarde con hidrógeno”.

Destacó que gracias a estos ex-
pertos en la era aerostática es que 
podemos hablar de los inicios de la 
medicina espacial.

En la presentación del Libro de En-
fermería espacial, los autores Rodri-
go Gómez Ayala y Miguel Marcos 
Puente Durán, quienes son licen-
ciados en enfermería por parte de 
la Escuela Nacional de Enfermería 
y Obstetricia (ENEO) de la Universi-
dad Nacional Autónoma de Méxi-
co, hablaron de las temáticas que 
aborda su ejemplar. 

De igual forma se encontraban el 
Doctor Mendieta y la maestra Gua-
dalupe E. Leyva Ruiz quien es jefa de 
la división de estudios profesionales 
de la Escuela Nacional de Enfermería 
y Obstetricia de la UNAM, para apor-
tar su opinión del libro en relación al 
avance que representa no sólo para 
el campo médico en México, sino 
también para las ciencias espaciales.

Como mencionó la Mtra. Leyva, la 
importancia del libro recae en que 
aunque ya se ha abarcado el tema 

Enfermería de la tierra para el universo

La aerostática y la medicina
espacial históricamente ligados

por otros autores, este libro se distin-
gue por aplicar una metodología 
propia de la enfermería para des-
glosar y abarcar los temas.

Por otra parte, también menciona 
que aunque ya se conocen 14 pun-
tos básicos para el cuidado del ser 
humano, desde aproximadamente 
el año 1800, estos también se pue-
den aplicar de manera universal, es 
decir en cualquier lugar donde se 
encuentre el ser humano estos pun-
tos se seguirán aplicando.

Aunque hablar de “enfermería es-
pacial” suene un poco futurista, para 
América Latina no es una realidad 
lejana, incluso se considera que en 
siglo XXI se establecerán bases cien-
tífi cas lunares y los diversos servicios 
médicos también serán necesarios. 

Para los autores, el libro está di-
vidido en tres secciones: la prime-
ra abarca todos los antecedentes 
tanto históricos, teóricos, metodoló-
gicos y científi cos, necesarios para 
tener una base en la cual funda-

mentar el libro, es decir todos los 
estudios que tuvieron que realizar 
para poder encontrar desde qué 
punto se puede mejorar el tema. 
La segunda sección del libro trata 
la distribución biopsicosocial de las 
necesidades básicas de un astro-
nauta; y la tercera incluye las pro-

puestas ante la problemática men-
cionada en secciones anteriores.

Por último, remarcaron que para 
realizar el libro fue necesario partir 
desde cero en las investigaciones, 
pero sobre todo, para poder lograr-
lo, el interés, desde antes de las cien-
cias espaciales, resultó en el libro.

EL UNIVERSITARIO

Explicó que el objetivo de la ex-
perimentación en distintos viajes 
de globo aerostáticos era observar 
los posible cambios fi siológicos a los 
que se podrían enfrentar los seres 
humanos en las alturas.

En este tenor, agregó que el es-
tudio de los cambios fi siológicos 
comenzaron en 1590 con el jesuita 
José Acosta, quien  había descrito 
la sintomatología padecida  por los 
soldados españoles en el monte Pa-
riacaca <<Estoy convencido de que 
el elemento aire en este  lugar está 
tan endurecido y es tan tenue que la 
respiración  humana no es posible>>.

Siguiendo la temática de relatar 
históricamente el desarrollo del es-
tudio de los cambios fi siológicos 
a grandes alturas, el Dr. Neri Vela 
añadió que en 1861 Denis Jourda-

net, publica el texto Las altitudes de 
la América tropical, donde presen-
ta estudios acerca de la fi siología 
de las alturas, este libro aparece en 
París y marcó  un hito en la historia 
de la fi siología de la respiración.

“En él aparecieron estudios acer-
ca de la patología al nivel del mar, 
la respiración en los países cálidos,  
fi ebre amarilla, la tifo, la neumonía, 
entre otros tópicos más y uno de los 
temas que mencionaba era el mias-
ma palúdico, la cual se refi ere a que 
la enfermedad era producida por los 
efl uvios y los malos olores”.

Destacó que en México el principal 
promotor del estudio de la fi siología 
de las alturas fue el médico Daniel 
Vergara López Escobar quien vivió 
en la  segunda década del s. XIX.

Subrayó que Jourdanet en su texto 
citado había  postulado la teoría de 
la anoxemia paramétrica y Vergara 
López después de hacer los estudios 
experimentales correspondientes 
concluyó que dicha teoría era falsa 
proponiendo la ley de la compen-
sación, que  decía que los glóbulos 
rojos, la frecuencia  y la profundidad 
respiratorias se  incrementaban pro-
porcionalmente al  aumento de la al-
titud y a la disminución de la presión.

“Aquí  tenemos una de las ideas en 
el nacionalismo de nuestra ciencia, 
a pesar de que México no contaba 
con los avances tecnológicos,  con 
la ayuda tecnológica de Francia, un 
mexicano  con sus estudios propios 
hechos en México, da a conocer la  

falsedad de una idea y él va a propo-
ner la verdad. Según Vergara López 
también había cambios anatómicos 
que se manifestaban principalmente 
en el crecimiento de la capa toráci-
ca a expensas del  desplazamiento 
anterior del esternón y al superior  de 
las clavículas, estos estudios que se 
llevan a cabo fueron de mucho in-
terés por parte de científi cos como 
personas ajenas a la ciencia.”

El especialista en historia
de la medicina expresó que para
Fernando  Ocaranza, fi siólogo 
mexicano, quien fuera Rector
de la Universidad Nacional de
México, la capacidad respiratoria 
variaba de acuerdo a la altura, 
el peso del  cuerpo, la profesión u
ofi cio y el momento de la
digestión o el ayuno.

“Haciendo  sus mediciones con los 
espirómetros de Snep y Bans, la serie 
de casos editados por Ocaranza se 
pudo conjugar la infl uencia del sexo, 
la edad, la estatura y el peso, pero 
no puedo encontrar una relación en-
tre la capacidad vital y la circunfe-
rencia torácica, asegurando que la  
capacidad respiratoria del hombre 
aclimatado al valle de México no es-
taba aumentada”.

Finalmente, recalcó que para el 
siglo XX salen los simuladores den-
tro de la aviación donde los pilotos 
aviadores aprenden a maniobrar
los transbordadores y que hoy
también se aplica para la enseñanza 
de la medicina.

EL UNIVERSITARIO
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DAFNE IXCHEL AGÜERO MEDINA

C. ADAL GARCÍA HERNÁNDEZ

DIRECTOR DE LA FAA-CAMI PARTICIPA EN EL TERCER CONGRESO MEXICANO DE MEDICINA ESPACIAL.

DEBEMOS DE SENTIRNOS ORGULLOSOS SOBRE LA INVESTIGACIÓN QUE SE HACE EN EL 
ESTADO EN EL CAMPO DE LA MEDICINA ESPACIAL: SOTO EGUIBAR

Expertos hablan sobre la 
importancia de la seguridad aérea

Importante estudiar los efectos de la 
micro-gravedad en el ser humano

Como parte de las actividades del 
Tercer Congreso Mexicano de Medi-
cina Espacial, y de la contribución a 
la ciencia y tecnología espacial para 
el mejoramiento de la condición hu-
mana en la que participaron la SCT, 
AEM, INAOE, SOMMEM, CONACYT, 
y UPAEP, el Dr. Melchor J. Antuñano, 
Director de la Federal Aviation Admi-
nistration Civil Aeroespace Medical 
Institute (FAA-CAMI) impartió una 
charla sobre seguridad aérea.

El director de la FAA comentó que 
es impresionante cómo los aviones 
aún cuentan con sistemas de segu-
ridad atrasados y con pocas herra-
mientas necesarias en caso de acci-
dentes, por lo que actualmente en el 
Instituto desarrollan programas para 
mejorar los sistemas de protección en 
los vehículos espaciales comerciales.

Algunos de estos dijo, es la guía 
médica recomendable para el ate-
rrizaje y los criterios médicos de cer-
tifi cación tanto de tripulantes como 
de los pasajeros.

Otra área de investigación en la 

México ha sido un gran impulsor de 
la medicina espacial, uno de sus 
grandes retos ha sido el estudio de 
la misma, puesto que las limitantes 
que se presentan son muchas. 

Algunos de esos retos han sido el 
poder llevar la biosfera terrestre al 
espacio, proteger a los cosmonau-

tas de la radiación solar y cósmica, 
estudiar el comportamiento del 
cuerpo, el sueño fuera de la Tierra, 
problemas psíquicos, entre otros.

El Dr. Enrique Soto Eguibar, inves-
tigador de la Benemérita Universi-
dad Autónoma de Puebla expuso 
sobre los efectos que genera la mi-
cro-gravedad. Explicó que en el es-
pacio el cuerpo no se puede mover 

como lo hace en la Tierra, ya que 
fuera de la atmosfera terrestre el 
órgano que controla la orientación 
no funciona de manera correcta y 
al no sentir gravedad el cuerpo su-
fre pérdida de peso.

En este mismo tenor agregó que 
el principal motivo de muerte inme-
diata seguramente es la pérdida 
atmosférica, secundariamente son 
las radiaciones ionizantes y en ter-
cer grado las afectaciones de vida 
a la micro gravedad, tema sobre el 
cual enfocó su exposición.

“El proceso de desmineralización 
es muy rápido,  dos o tres días en 
el espacio son sufi cientes para que 
haya cambios importantes en la  
mineralización del hueso”.

El efecto de mareo en el espacio 
se produce porque la orientación 
que tiene el cuerpo no puede estar 
a la par con la vista y por esto da 
información errónea hacia el ‘giros-
copio del cuerpo’ lo que ocasiona 
vértigo, expresó el especialista.

Para ello se planea realizar un 

implante externo que haga movi-
mientos premeditados por medio 
de electrodos colocados en la ca-
beza, esto ayudará a que se pue-
dan realizar movimientos de mane-
ra más fácil sin que la persona sufra 
de mareos o dolor de cabeza.

El Dr. Soto argumentó que este 
implante no solo tendrá uso en el 
espacio, sino que de igual manera 
se podrá usar para la rehabilitación 
de los astronautas ya que al regre-
sar de los viajes espaciales, ellos 
tienden a sentir que están fl otando; 
les cuesta adaptarse a su pesadez 
porque la gravedad cero es provo-
ca la sensación de no tener peso.

“Hay que estar orgullosos de 
todo esto ya que se está llevando 
a cabo en nuestro estado poblano 
[…]” mencionó el Dr. Soto. 

Para fi nalizar invitó a los jóvenes 
mexicanos a sumarse a esta rama 
de la medicina, ya que los jóvenes 
son el futuro y serán quienes con-
cluyan con éxito todo lo que se 
está haciendo hoy en día.EL UNIVERSITARIO

que se trabaja dentro de la FAA-CA-
MI es la seguridad de cabina, que 
tiene que ver con la forma correcta 
de evacuar en caso de un acciden-
te de vehículo, ya que el segundo 
factor causante de muertes durante 
un acontecimiento de este tipo es el 
desprendimiento de cianuro por la 
combustión de plásticos. 

Por medio de videos y fotografías, el 
Dr. Melchor J. Antuñano demostró la 
forma en la que capacitan a las per-
sonas en las técnicas de evacuación.

También compartió una expe-
riencia en la que dos grupos fueron 
puestos en la misma situación, con 
la diferencia de que al primer grupo 
se le dio la instrucción de evacuar lo 
más rápido posible de manera orde-
nada; mientras que al segundo se le 
dijo que si evacuaban rápidamente 
se les aumentaría el sueldo; dando 
como resultado una mejor respues-
ta en el segundo grupo debido a 
que existía una mayor motivación.

Agregó que entre las actividades 
que se realizan dentro del Instituto 
están también la práctica de exá-
menes post morten de todos los pi-
lotos de Estados Unidos que fallecen 

a causa de accidentes aéreos, esto 
para determinar la presencia de 
contaminantes tóxicos.

Estos estudios, explicó son de uti-
lidad para la creación de medica-

EL UNIVERSITARIO

mentos. Además, el personal de la 
FAA-CAMI dijo, establecen criterios 
de anticipación de quien pudiera te-
ner problemas fi siológicos, todo con 
la intención de reducir los accidentes.

7upaep.mx
Miércoles, 11 de octubre 2017
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Jornadas de Administración educan sobre � nanzas

Faurecia realiza reclutamiento 
de prácticas profesionales en UPAEP

EL PERFIL DE LOS ESTUDIANTES UPAEP LOGRA QUE LAS COSAS SUCEDAN: YECTUANI RÍOS.

La empresa Faurecia visitó la UPAEP 
para llevar a cabo el reclutamiento 
de estudiantes de las diferentes ca-
rreras universitarias para que puedan 
realizar sus prácticas profesionales 
dentro de la organización.  

 La relación entre la UPAEP y Fau-
recia tiene muchos años, destacó 
Yectuani Ríos, Gerente de Comuni-
caciones de Faurecia México.

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO “Han sido parte de lo que nosotros 
denominamos Traget School, que 
son escuelas específi cas con las que 
tenemos  convenio y de las que con-
sideramos que los estudiantes tienen 
un perfi l que se adapta al que noso-
tros estamos buscando”.

Agregó que la empresa líder en la 
rama automotriz ha buscado ade-
cuarse a los tiempos de la UPAEP, por 
lo que ha abierto periodos de recluta-
miento en Primavera y Otoño.

“A partir  del semestre pasado em-
pezamos a impulsar la relación tanto 
de la parte laboral como la de prác-
ticas con este tour de reclutamiento”.

Destacó que los estudiantes  en 
esta primera etapa de reclutamien-
to deben ingresar a  talentofaure-
cia.com.mx, subir su currículo, llenar 
algunos datos y ya con esta infor-
mación lista pueden acercarse con 
algunos de los reclutadores  para 
que los entreviste directamente.

“Algunos estudiantes serán elegi-
dos para pasar a una segunda eta-
pa en donde tienen que resolver 
casos prácticos, pero hoy solamen-
te se llevará a acabo la parte de 
entrevistas en vivo”.

Explicó que han podido notar que 
en UPAEP hacen que las cosas suce-
dan, “creo que los alumnos de esta 
Institución son solucionadores,  em-
prendedores, capaces de resolver 
problemas, responsables de rendir las 
cuentas con los proyectos que tienen, 
es por ello que es un perfi l que nos 
gusta, que se adapta perfectamente 
a la operación de Faurecia”.

Añadió que todos los practicantes 
de Faurecia tienen proyectos especí-
fi cos y la mayoría de estos requieren 
un  nivel de responsabilidad, “no hay 

distinción entre prácticas y emplea-
dos, el nivel de responsabilidad es 
bastante interesante, te hace crecer, 
aprendes y sobretodo te desarrolla y 
prepara para enfrentar la vida cuan-
do sales de la universidad”.

Cabe señalar que este recluta-
miento está dirigido a todas las áreas 
de conocimiento ya que en Puebla 
se encuentra el Centro de Servicios 
Compartidos que es un  edifi cio que 
da servicio a todas las plantas del país  
y a algunas áreas de Norteamérica, 
por lo que hay lugares los departa-
mentos de compras, recursos huma-
nos, sistemas, fi nanzas, contabilidad, 
más toda la plataforma de ingenie-
ros, explicó la Gerente de Comunica-
ciones de Faurecia México.

“Nuestra expectativa es que los 
jóvenes se acerquen, pregunten a 
nuestros reclutadores, hagan  sus pre-
guntas, aclaren sus dudas, dejen sus 
datos, si están interesados puedan ins-
cribirse para participar y buscar una 
oportunidad para hacer sus prácticas 
remuneradas con nosotros”.

Finalmente resaltó “son prácticas 
retadoras, intelectualmente satis-
factorias, que van a sacar lo mejor 
de cada practicante, que te van a 
impulsar a romper estas barreras”.EL UNIVERSITARIO

Con la intención informar sobre la 
importancia de la educación y cul-
tura fi nanciera entre la comunidad 
universitaria, la mesa de Administra-
ción Financiera y Bursátil, desarrolló 
sus Terceras Jornadas de Adminis-
tración Financiera y Bursátil, la cual 
comprendió diferentes ponencias y 
temas en torno a este tema. 

Entre los tópicos que se trataron 
están, hablemos de pensiones, el 
uso de las tecnologías en la vida 
fi nanciera, éxito fi nanciero en el 
sector inmobiliario, fi nanzas en em-
presas trasnacionales así como un 
taller sobre el uso de los estados 
fi nancieros en los mercados de va-
lores. 

El primero en intervenir fue el Ing. 
Rafal Vallejo, quién explicó la im-
portancia y antecedentes de las 
instituciones por fomentar en la ciu-
dadanía una cultura fi nanciera. 

La Semana Nacional de Educa-
ción Financiera, recordó, es una 
estrategia a nivel mundial, ya que 
a partir de la crisis global de 2008, 
temas como educación fi nanciera 
y protección al usuario ocuparon 
un lugar prominente en la agenda 

internacional del grupo G-20, de la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico del Banco 
Mundial y del Consejo de Estabilidad 
Financiera, entre otras instituciones 
las cuales trabajaron para que en 
un enfoque integral los países esta-
blezcan estrategias nacionales de 
corto, mediano y largo plazo.

Explicó que la educación fi nancie-
ra es un proyecto enfocado al pro-
ceso de creación de capacidades 
desde mayor conciencia del tema y 
aumento del conocimiento y las ap-
titudes hasta llegar al cambio de las 
conductas de las personas. 

El propósitos fundamentales de esta, 
dijo, es contar con servicios y produc-
tos fi nancieros sin tener temor a usarlos. 

“La educación fi nanciera contri-
buye a mejorar las condiciones de 
vida de las personas ya que propor-
ciona herramientas para la toma de 
decisiones relativas a la planeación 
y administración de nuestros recur-
sos, adicionalmente, los usuarios 
con mayores niveles de educación 
fi nanciera tienen a ahorrar más lo 
que mayormente se traduce en 
mayores niveles de inversión y creci-
miento de la economía en conjunto 
aumentando la competitividad e 
innovación del sistema fi nanciero. 

Por eso la inclusión fi nanciera signifi -
ca tener acceso sencillo y ágil a un 
conjunto de productos y servicios 
fi nancieros que incluyen crédito, 
ahorro, seguro, sistema de pagos y 
pensiones”, explicó el Ing. Vallejo. 

Agregó que el INEGI ha realizado 
una encuesta para analizar las ca-
pacidades fi nancieras de las perso-
nas y como resultado dijo, el 48% de 
los encuestados  aseguró que nadie 
les enseñó a administrar su dinero,  el 
49% afi rmó que sus padres les ense-
ñó, el 21% no llevan una registro de 
sus gastos y el 32% a veces lleva su 
registro, el 29% tienen costumbre de 
comparar precios al adquirir un pro-
ducto o un servicio, 74% dijo que no 
había cubierto sus necesidades.

Añadió a falta de esta cultura 
fi nanciera se derivan problemas 
como por ejemplo las personas no 
cuentan con un buen servicio mé-
dico porque no tienen la solvencia 
económica, además de que pre-
fi eren acudir a préstamos con agio-
tistas, lo que no es una buena solu-
ción pues adquieren más deudas. 

Otro factor que afecta a la socie-
dad es que ahora los jóvenes no se 
preocupan por una pensión a futu-
ro, sin embargo, sí se debe pensar 
en ello porque no siempre se va a 

tener salud y fuerza para poder tra-
bajar, por ello, invitó a los jóvenes 
a que siempre busquen un trabajo 
que en un futuro llegue su pensión.

En el acto inaugural se contó con 
la presencia del C.P. Ramón Pérez 
Pría Saavedra, Director de la Escue-
la de Administración y Finanzas así 
como del Ing. Rafael Flores Vallejo.

EL UNIVERSITARIO
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LA ACTUALIZACIÓN PERMANENTE ES FUNDAMENTAL PARA OFRECER SERVICIOS DE CALIDAD EN EL CAMPO DE LA SALUD.

La UPAEP fue sede del 7º Congreso 
Médico de Christus Muguerza que 
se celebró del 2 al 4 de octubre en 
las instalaciones del Centro de Vin-
culación de la Universidad.

El 7º Congreso estuvo dirigido a 
enfermeras, especialistas, médicos 
generales y estudiantes y tiene por 
objetivo primordial contribuir a la 
actualización constante de los es-
pecialistas en medicina y su perma-

¿Es posible la vida fuera de la Tierra?

UPAEP sede de los trabajos del 7º 
Congreso Médico de Christus Muguerza

nente compromiso con la sociedad 
poblana para ofrecer servicios de 
calidad en el campo de la salud de 
los pacientes.

En la ceremonia de inauguración 
se contó con la presencia del Lic. 
Héctor Hugo Ipiña Sifuentes, Direc-
tor General de Christus Muguerza 
Hospital UPAEP; Dr. Sergio Julián Gali, 
Director Médico del Hospital UPAEP; 
Dr. José Manuel Madrazo Cabo, 
Decano de Ciencias de la Salud de 
la UPAEP; Dr. Ramón Javier Treviño 
Frutos, Jefe de Educación e Investi-

gación de Salud de Grupo Christus 
Muguerza; Dr. Rodolfo Gines Martí-
nez Fernández, Subdirector de Ense-
ñanza e Investigación de los Servicios 
de Salud del Estado de Puebla y el 
Dr. Miguel Ángel Garrido Hernández, 
Director de Atención a la Salud.

Christus Muguerza Hospital UPAEP se 
ha caracterizado por estar al cuidado 
de los poblanos brindando efi ciencia 

médica a su alcance con ciencia y 
tecnología de vanguardia.

El compromiso con la educación 
y actualización constante han sido 
factores muy importantes para la 
enseñanza y formación de los futuros 
médicos, iniciando sus actividades 
como Hospital-Escuela con la UPAEP, 
institución con más de 40 años de 
vida en la ciudad de Puebla.

EL UNIVERSITARIO

La Dra. Sandra Ramírez Jiménez, en 
el III Congreso de Medicina Espacial, 
explicó a los asistentes la intención 
de la astrobiología y la probable 
existencia de vida en otros cuerpos 
dentro del Sistema Solar, con la ex-
posición de diversos proyectos y 
experimentos que han demostrado 
la posibilidad que tienen diversas 
formas de vida de sobrevivir ante el 
hostil medio del espacio exterior.

La astrobiología, explicó, es un 
área multidisciplinaria, ya que requie-
re el conocimiento de diversas cien-
cias; como la astronomía, la física y 
la química, para poder entender a 
los astros, sus movimientos y condi-
ciones, y poder evaluar si cumplen 
con las condiciones necesarias para 
albergar vida tal como la conoce-
mos. Por ello, también se necesita el 
estudio de la biología para poder en-
tender el funcionamiento de los seres 
vivos, su composición, su origen, etc. 

“La vida como la conocemos es 
muy diversa y todos los seres vivos 
en la Tierra somos un claro ejemplo 
de ello. Sin embargo, a pesar de te-
ner formas, tamaños, colores y fun-
cionamientos diferentes, todo tipo 
de vida se basa en el agua y en los 
elementos esenciales: hidrógeno, 
oxígeno, azufre, nitrógeno, fósforo y, 
el más importante, carbono”, men-
cionó la Dra. Ramírez Jiménez.

Agregó que la Tierra es el único lu-
gar del Universo donde sabemos con 
total certeza que existe vida porque 
las condiciones del planeta así lo per-
miten, pero ¿puede existir vida aún 
en condiciones extremas?, preguntó.  

A este respecto, expuso que en la 
Tierra existen organismos llamados 
extremófi los, ya que son capaces de 
sobrevivir y reproducirse en condi-
ciones muy extremas o medios muy 
adversos, incluidos los extraterrestres: 
temperaturas cercanas al cero ab-
soluto, ausencia de elementos esen-
ciales y alta radiación. Tal es el caso, 
manifestó, del experimento BIOPAN-6, 

comandado por la Agencia Espacial 
Europea (ESA), en 2007 y que consistió 
en exponer dos plantas a medios si-
milares a los extraterrestres por 13 días 
pudiendo comprobar la tolerancia 
de las plantas a semejantes medios.

Destacó que también se han he-
cho experimentos con microorganis-
mos en medios similares a astros que 
son candidatos para albergar vida, 
como Ganímedes y Europa (satélites 
de Júpiter), Titán y Encélado (satélites 
de Saturno), y nuestro vecino, Marte.

A este respecto, señaló, los resulta-
dos han sorprendido a toda la comu-
nidad científi ca, comprobando que 
las bacterias pueden sobrevivir a me-
dios altamente adversos, usando es-
tructuras químicas similares a los que 
usan los seres vivos macroscópicos. 

La única cuestión es si el ser huma-
no es capaz de sobrevivir y adap-
tarse a todas esas condiciones, la 
respuesta es desconocida. Los hu-
manos necesitamos más satisfacto-
res que un microorganismo y cumplir 
con todos ellos allá fuera implica 

más costos y más recursos utilizados, 
aunque también cabe destacar que 
la exploración espacial ha tenido 
avances importantes y esperemos 
que en unos cuantos años seamos 
capaces de alcanzar el tan ansiado 
y soñado viaje interestelar. 

EL UNIVERSITARIO
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ISRAEL SÁNCHEZ  

[EL ESTUDIANTE DE ING. MECATRÓNICA RELATA SU EXPERIENCIA EN EL PAÍS TEUTÓN]

“Empecé a sentirme muy nervioso, 
a pensar que ya no vería a mi fa-
milia así que un día antes de irme a 
Alemania fue la fi esta de mi pueblo, 
hubo una cabalgata y en la madru-
gada un baile, así que me quedé. 
En la madrugada tenía que tomar 
el avión entonces ya no dormí, me 
fui directo al aeropuerto y me subí 
al avión”, relató Israel Sánchez Mu-
sito, estudiante de noveno semes-
tre de Ingeniería Mecatrónica de la 
aventura que apenas comenzaba.

Y es que realizó dos semestres 
de intercambio en Emden, ciudad 
ubicada al Noroeste de Alemania, 
perteneciente al estado de Bezirk, 
Baja Sajonia, lugar al que llegó des-
pués de 14 horas de vuelo, 2 horas 
más de viaje en tren y acompaña-
do de sus dos maletas de 23 kilogra-
mos cada una. 

“Llegué a Bremen, de ahí tenía que 
tomar un tren que me llevaría a la es-
tación de trenes para que pudiera 
llegar a mi destino, pero yo no sabía 
eso, así que me llevó a la Universidad 
de Bremen de donde me tuve que 
regresar, un camino de aproximada-
mente 30 minutos para que en la es-
tación principal comprara mi boleto 
y ahora sí iba atento de dónde ba-
jarme pues el boleto estaba carísimo, 
eran 25 euros; aunque disfruté el viaje 
pues el paisaje era muy rural y nunca 
me había subido a un tren de pasa-
jeros”,  manifestó.

Al llegar ya estaba esperándolo 
Johana, la buddy que la Hochschule 
le asignó para que lo asistiera antes 
y durante su estancia en Emden y 
quien le dio hospedaje por unos días 
pues aún no le entregaban el depar-
tamento donde vivió por un año.  

“Johana fue de mucha ayuda, 
durante estos días me enseñó a mo-

Intercambio a Alemania fue una
experiencia hermosa: Israel Sánchez  

verme en el pueblito y fuimos con 
sus compañeros de casa al bar. 
Al otro día, en reunión con los que 
llegamos de intercambio, conocí a 
estudiantes de todas partes, espa-
ñoles, franceses, ingleses, polacos, 
venezolanos, asiáticos, de todo, 
un mundo de colores. Nos presen-
tamos y nos dieron la bienvenida”, 
comentó el estudiante originario de 
Texpeco, municipio ubicado al su-
roeste de Puebla. 

Una vez que iniciaron sus clases, 
Israel hizo nuevas amistades con 
quienes salía los fi nes de semana 
para conocer nuevos lugares y no 
quedarse en casa. María de Espa-
ña, Bastian de Francia, Mauro de 
las Islas Canarias,  Sam de Inglate-
rra, otra chica de Francia e Israel, 
fueron los únicos 6 de los 40 estu-
diantes extranjeros quienes salían a 
todos lados juntos y también quie-
nes extendieron a un año su estan-
cia en Emden, Alemania. 

“En realidad quería extender mi 
estancia para conocer otra parte 
de Alemania, había pedido que 
si me podían cambiar de ciudad, 
pues aunque el pueblito era lindo, 
la vida en la ciudad es más intere-
sante. En noviembre apliqué para 
unas prácticas en la Volkswagen, y 
como me quedé esperando la res-
puesta, se me pasó la fecha para 
meter mis papeles para hacer mi 
intercambio en otro lugar. 

Fue en enero que recibí un correo 
donde me decían que querían una 
entrevista conmigo, aunque había 
estudiado muchísimo se me hacía 
complicado sostener una conver-
sación en alemán al 100 por ciento, 
pues llamé y concretamos el día de la 
entrevista. Me contestó quien fue mi 
jefe durante 6 meses y la verdad fue 
bastante paciente conmigo pues él 
hablaba muy rápido y no le entendía 
del todo” narró Sánchez Musito. 

El día de la entrevista, describió 
Israel, era invierno, me tomaba 30 
minutos caminando y 30 en bici 
para llegar a la planta, pero el sue-
lo estaba congelado entonces era 
muy peligroso, llevaba mi traje y una 
chamarra, se me congelaron las 

manos. Opté por llevar la bici, crucé 
un puente, venía una curva y termi-
né resbalando. Por los nervios solo 
me limpié y continué mi camino, al 
otro día me di cuenta que estaba 
todo morado de la pierna”, refi rió.

No obstante de los inconvenien-
tes, Israel fue aceptado para hacer 
sus prácticas en la planta arma-
dora, donde tuvo que practicar 
el idioma, conocer la burocracia 
alemana pues durante una sema-
na visitó más  ofi cinas que nunca 
para poder renovar su visa ahora 
de practicante. 

“Cuando ya por fi n me incorporo 
a la planta me hacen fi rmar cien ho-
jas, todo en alemán, me dieron unas 
llaves para mi locker, también me 
dieron una plática de seguridad y al 
siguiente día ya empiezo en forma 
a trabajar. La hora de entrada era 
7:10, me levantaba a las 6 para pre-
parar el desayuno, comer e irme en 
bicicleta. Llegaba a la hora indica-
da, llego al locker, me cambio, de 
ahí dejo mis cosas en el laboratorio y 
a las 7:30 todos nos reuníamos para 
tomar el té”, relató Israel. 

Sin embargo, el entonces practi-
cante de la Volkswagen, confesó 
eran momentos incómodos al prin-
cipio debido a que los alemanes 
son muy reservados y serios. “A ve-
ces eran muy curiosos, querían sa-
ber por qué estaba ahí, me veían 
como bicho raro porque yo soy 
moreno y de ojos negros; todos ellos 
eran blancos. ¿Cómo es México? 
¿Es peligroso? Siempre me pregun-
taban sobre el muro, querían saber 
si eso nos afectaba como país”. 

Además, la dieta de Israel era 
distinta, lo que llamaba también la 
atención de los teutones pues mien-
tras todos llevaban su pan con man-
tequilla, él llevaba su sándwich de ja-
món, lechuga, tomate y aguacate. 
“Siempre era el bicho raro pues ha-
bía quien solo llevaba su huevo hervi-
do, otro pan con lechuga”, confesó 
el estudiante de Mecatrónica. 

Así eran todos los días, y 10 mi-
nutos antes de las 8 de la mañana 
llegaba el jefe y les daba indicacio-
nes para el día, iniciaban labores y 

a las 9:30 era el desayuno, “comía-
mos otra vez, un tecito, un cafecito. 
Es muy típico de allá ponerle al té 
un terrón de azúcar grande y lue-
go crema, siempre. También en 
esta pausa, jugábamos cartas, allá 
aprendí pues yo no sabía, me expli-
caron y al terminar la media hora 
de descanso, otra vez a trabajar”. 

“A las 12 comíamos, teníamos una 
hora para ello, íbamos a la cantina, 
así se llamaba el restaurante, co-
míamos la famosa currywust, salchi-
cha en salsa de curry, tomábamos 
nuevamente té y jugábamos cartas 
para estar nuevamente de regreso 
en el trabajo hasta las 15:00 horas. 
Diez minutos antes  todos tomába-
mos nuestras mochilas, nos cambiá-
bamos, dejábamos las cosas en el 
locker y en mi caso, me iba a la Uni-
versidad pues tenía clases. Todas las 
tardes llegaba muy cansado; había 
nuevos compañeros de intercam-
bios que siempre querían ir de fi es-
ta, llegaban los viernes y yo lo único 
que quería era dormir”, confesó. 

“Se acercaba el momento de mi 
regreso y fue muy triste, dejé muchos 
amigos, fueron como dos semanas 
de despedidas, y así como me fui, 
así regresé. Un día previo a mi regre-
so fui de fi esta a Göttingen, tomé el 
primer tren el domingo por la maña-
na y tomé nuevamente mis maletas 
de 23 kilogramos cada una”. 

Israel también reveló que fue una 
experiencia hermosa de la cuál 
aprendió mucho no solo de la cul-
tura alemana, sino de todas aque-
llas con las que estuvo en contacto, 
como las ensaladas al estilo espa-
ñol, el arroz con yogurth como los 
jordanos, el baguette de los fran-
ceses y hasta le tomó sabor al pan 
con mantequilla de los alemanes, 
el cuál ahora extraña. 

“Mi mamá me dice que hablo 
diferente, que me comporto dife-
rente, como diferente, que cuan-
do llegué me costó un poco hablar 
español. Y creo que sí cambié por-
que el trato con las personas  no es 
el mismo, cambié la forma de ver 
las cosas, ahora las veo desde otra 
perspectiva, cuando me fui era muy 
superfi cial, ahora veo todos los pro-
blemas que tiene mi país”, destacó. 

Con esta experiencia, Israel sólo 
piensa en terminar sus estudios, ha-
cer una maestría y regresar a Ale-
mania, trabajar por dos años allá en 
el país europeo que le llenó de me-
morias su teléfono y computadora.

La beca que tramitó Israel cubrió 
su boleto de avión de ida y regreso, 
además por semestre le otorgaron 
mil euros los cuales aprovechó para 
pagar la inscripción de la universi-
dad, comprar la credencial de estu-
diante, pagar la renta, comida, im-
puestos así como sus viajes escolares. 

CORTESÍA



UPAEP vive el 5to Día Verde
SE BUSCA CONCIENTIZAR A LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA EN EL CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE.

“Elaboramos un textil sustentable o un cuero vegetal a partir de fruta, 
principalmente cítricos, y con este material podemos elaborar distintos 
productos, como por ejemplo carteras, libretas, cinturones y demás”.

“Lo que nosotros hacemos es reciclar la basura, tenemos convenios 
con algunos restaurantes como la Fonda de Santa Clara y una ruta de 
recolección donde obtenemos la materia que mucha gente ya consi-
deran desperdicios que (si se tiran) serían un vertedero clandestino. Para 
evitar eso, nosotros los recolectamos y los transformamos en un nuevo 
producto que le da un valor agregado”.

“Por cada mil litros de agua limpia, se produce un litro de leche de vaca, 
por lo que es muchísimo el gasto de este recurso. La leche de almendras 
tiene las mismas propiedades que la leche de vaca  incluso más; tiene el 
mismo calcio pero demás contiene fi bra y no tiene colesterol”.

“Es una alternativa para los intolerantes a la lactosa y es muy bueno 
para tu organismo, ya que la leche es conocida porque, después de 
cierta edad, ya no tienes que consumirla tanto, pues es muy pesada 
para algunas personas; entonces esto es amigable con el medio am-
biente y con tu organismo”.

“Es una asociación civil que está trabajando en la comunidad de Tlax-
calancingo y ahorita vamos a aprender a hacer una composta”. 

“Que sigamos haciendo esto (una composta), para reducir el volumen 
de basura y aparte vamos a nutrir y a cultivar nuestras otras plantas”. 

Con el objetivo  de difundir y con-
cientizar a la comunidad universi-
taria sobre el cuidado del medio 
ambiente, la Mesa Directiva de In-
geniería Ambiental de la UPAEP lle-
vó a cabo el 5to Día Verde, mencio-
nó María Fernanda García Sánchez, 
Presidenta de la Mesa Directiva.

“Estos stand, invitan a la comuni-
dad universitaria a que se actuali-
cen sobre las nuevas tecnologías 
y lo que se está haciendo para el 
cuidado del medio ambiente”.

Por su parte Jorge Arturo Castelán 
Martiradoni, estudiante de 9 semes-
tre y miembro de la Mesa Directiva 
de Ingeniería Ambiental, explicó que 
por quinto año consecutivo se lleva 
a cabo este evento en la Institución.

“El punto central es que las per-
sonas hagan conciencia y no sola-
mente  crean que cuidar el medio 
ambiente es no tirar la basura, sino 
que hay muchas más cosas en las 
que pueden participar o que pue-
den hacer desde casa para ser 
partícipes del cuidado del mismo”.

Añadió que en la edición pasada 
de este evento se logró impactar 
a 970 personas aproximadamente, 
por lo que esperan superar este nú-

EL UNIVERSITARIO mero y seguir realizando este tipo de 
eventos en los años subsecuentes.

Ambos estudiantes destacaron 
que el Primer Día Verde nació como 
un proyecto impulsado desde una 
materia, sin embargo hoy en día es 
considerado una tradición en Inge-
niería Ambiental.

Fernanda García Sánchez explicó 
que cada año la dinámica del Día 
Verde cambia para que la Comu-
nidad Universitaria  pueda adaptar-
se más, “creo que la gente poco a 
poco se ha ido involucrando en lo 
que es el cuidado del medio am-
biente y creemos  posible que todos 
los que pertenecemos a la Institu-
ción estemos conscientes de ello”.

Finalmente Castelán Martiradoni, 
añadió que no es necesario ser un 
experto en el cuidado  en el medio 
ambiente para poner un granito de 
arena y poder lograr algo desde las 
posibilidades de cada uno, “invito a 
toda la comunidad a que se acerque 
y se lleven un poco de aprendizaje”.

Cabe destacar que se instalaron al-
rededor de 15 stands, además se im-
partieron una serie de talleres por par-
te de diferentes instituciones como 
Acciones por la Tierra, Amatzin, ITAER, 
Ecoplasto, Salva al Mar, Ortem, Hazlo 
Sustentable, CFE, entre otros.

Claudia Alejandra Coheto Villanueva
Empresa Ecoplaso

Lisset Domínguez Escamilla
Proyecto para la elaboración de leche de 

almendras en tu propio hogar.

Elisa Santos Pérez 
Asociación Acciones por la tierra 
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TE PUEDES CONSIDERAR SEDENTARIO SI DAS MENOS DE 5 000 PASOS AL DÍA.

Durante nuestra vida diaria hace-
mos múltiples actividades, algunas 
de estas las realizamos sentados, 
otras de pie, y de manera natural 
caminamos para trasladarnos y 
cumplir con nuestra agenda. En la 
actualidad todo sucede rápido, 
debemos de llegar cuanto antes a 
los lugares y trasladarnos de la ma-
nera más efectiva, tenemos que ser 
productivos y efi caces, y ante esta 
situación la humanidad ha encon-
trado formas de facilitarnos la vida, 
pero también nos ha quitado la ne-
cesidad de caminar para realizar 
nuestras actividades.

Diversos estudios recomiendan 
que para combatir el sedentaris-
mo es necesario dar 10 000 pasos 
al día como una medida para 
mantenernos saludables y prevenir 
enfermedades como la hiperten-
sión y la diabetes. Podríamos cla-
sifi car nuestro nivel de actividad, 
de acuerdo al siguiente estudio: 
sedentario (<5000 pasos), un poco 
activo (5000–7499 pasos), algo acti-
vo (7500–9999 pasos, más activida-
des de alta demanda o ejercicio), 
activos (≥10 000 pasos) y muy acti-
vo (12 500 pasos). 

Pero ¿cómo medirlos?, existen 
infi nidad de aplicaciones gratis en 
los celulares inteligentes con las 
que podemos medir la cantidad 

Problemas comunes de salud en la universidad

¿Cuántos pasos para estar sano?

JOHAN CASTELLANOS

Cuando los estudiantes viven juntos 
en dormitorios y apartamentos, co-
men juntos en las cafeterías y com-
parten salones de clases, las enfer-
medades y las infecciones se pueden 
propagar fácilmente. Aquí le ofrece-
mos una breve guía sobre las enfer-
medades comunes y qué se puede 
hacer si se contrae una de éstas:

1. Resfriados y gripe
Estos son ocasionados por virus, 

por lo general, los refriados tienen 
síntomas más leves que la gripe (in-
fl uenza), aunque a veces es difícil 
diferenciarlos. 

Los síntomas comunes de los res-
friados incluyen: 

• Tos
• Estornudos
• Ojos llorosos
• Fiebre leve
Los síntomas de la gripe (infl uen-

za) incluyen: 
• Fiebre alta (comúnmente más 

de 102 °F o 39 °C)
• Dolores de cuerpo
• Tos seca
• Malestar estomacal o vómito
Lo que puedes hacer: 
Lo mejor que puedes hacer es des-

cansar, beber mucho líquido y tratar 

los síntomas. Puedes tratar de tomar 
medicamentos de venta libre para el 
resfriado y la gripe o medicamentos 
para la fi ebre y analgésicos para el 
dolor, los cuales podrían ayudarte a 
sentirte mejor sin embargo no tomes 
aspirina cuando tengas gripe. Tu mé-
dico o el servicio de salud estudiantil 
puede sugerirte qué medicamentos 
pueden ayudarte con los síntomas, 
así como responder a tus preguntas. 

Algunos tipos de gripe pueden 
ser tratados con agentes antivíricos, 
pero tendrá que tomarlos durante 
el primero o el segundo día de la 
enfermedad y necesitan de receta 
médica. Éstos te pueden ayudar a 
sentirte mejor más pronto. 

Prevención:  
Estos consejos pueden ayudar a 

disminuir el riesgo de resfriarte o con-
traer la infl uenza. 

• ¡Lávate las manos con
frecuencia!

• Aplícate la vacuna antigripal to-
dos los años en el otoño

2. Faringitis, sinusitis e infecciones 
de oídos

Son causados por bacterias. 
Los síntomas pueden incluir: 
• Dolor en garganta
• Dolor en los oídos o en los senos 

paranasales
• Una fi ebre persistente

Lo que puedes hacer: 
Si tienes estos síntomas, dirígete al 

servicio de salud estudiantil. El per-
sonal podrá identifi car cuál es el 
problema y podrá recetarte antibió-
ticos si los necesita. Si es necesario 
que tome antibióticos, hazlo exac-
tamente como te lo indican y cer-
ciórate de tomarlos todos. Si no lo 
haces, la infección podría regresar. 

Prevención:   
• Evita estar en contacto con 

personas que tienen una infección. 
Eso signifi ca, no besar o compartir 
bebidas o cubiertos/utensilios con 
alguien que esté enfermo

• Ve al médico para chequeos 
regulares

3. Hematomas, esguinces y torce-
duras

Estas son muy comunes y por lo 
general no son problemas graves.

Les explicaremos cómo se diferen-
cian entre sí:

• Los hematomas (moretones) 
hacen que la piel se torne de color 
morado, café o rojo

• Los esguinces son lesiones del 
músculo y de los tendones que pue-
den ocurrir debido a estiramiento 
excesivo o repentino

• Las torceduras son lesiones de los 
ligamentos, el tejido conectivo entre 
músculos y huesos

Lo que puedes hacer:  
• Utiliza el método de tratamiento 

DHCE.
• Descansar —especialmente du-

rante las primeras 24 horas
• Hielo —pon bolsas de hielo o 

compresas frías de gel sobre la lesión 
durante 20 minutos cada 4 horas

• Compresión —envuelve la parte 
lesionada del cuerpo con una ven-
da elástica

• Elevación —por ejemplo, si sufris-
te una torcedura de tobillo, coloca 
tu pie sobre varias almohadas o co-
jines y mantenla a un nivel más alto 
del pecho (corazón)

• Dirígete a los servicios de salud 
estudiantil si tu dolor o la infl amación 
no mejora en 1 o 2 días o si no pue-
de soportar ningún peso en el área 
lesionada.

Prevención:   
• El ser físicamente activo es una 

gran manera de estar sano, pero 
hay que ser listo y evitar lesiones así

• Siempre usa el equipo de segu-
ridad apropiado (tales como almo-
hadillas protectoras y cascos)

• Hacer ejercicios de calenta-
miento y enfriamiento. Hacer estira-
miento antes y después del ejercicio 
o de practicar un deporte

• Toma tiempo para descansar. 
No te ejercites cuando sientas dolor

de pasos que damos al día, no son 
tan fi ables como los podómetros 
de pulsera, pero sirven para dar-
nos una idea de cuánto nos esta-
mos moviendo al día. También es 
una realidad que el solo dar pasos 
no nos asegura un impacto verda-
dero sobre el estado de salud, se-
guramente quemaremos calorías, 
pero para que haya realmente un 
impacto metabólico, es necesario 
que estos pasos tengan la caden-
cia adecuada, se recomienda que 
caminemos 100 pasos por minuto, 

es decir caminar con un poco de 
prisa. También se propone la dosis 
de tres series de 1.000 pasos en 10 
minutos como una alternativa que 
puede ser empleada para lograr 
las recomendaciones generales de 
actividad física.

Se ha demostrado que dar 10 000 
pasos al día tiene un impacto sobre 
la presión sistólica y la reduce en 
4mm/Hg (milímetros de mercurio), 
una reducción de este tipo está 
asociada también a una reducción 
del 10% en la mortalidad por infarto 

y de un 7% por infarto cerebral. 
Si te unes al reto de dar 10 000 pasos 

al día te darás cuenta que no es tan 
fácil como suena, que seguramente 
tendrás que hacer un esfuerzo extra 
y que todas las distancias cuentan, 
tal vez para cumplirlo deberás esta-
cionarte más lejos de la entrada de 
la universidad, deberás de cambiar 
el elevador por las escaleras, preferi-
rás caminar para cambiar de edifi cio 
y defi nitivamente apreciarás tener 
clase en el edifi cio J seguida de una 
clase en posgrados.

COMUNIDAD
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Había una multitud delante de mí, por 
más que me esforzaba no podía ver lo 
que mi corazón tanto anhelaba, sabía 
que al caer la noche todos se irían. - ¿Qué 
tal estuvo tu día? - Lo mismo de siempre, 
todos se querían tomar fotos conmigo 
pero no tenían verdadero interés en 
conocerme. - No te preocupes, yo sé 
que eres especial y por ello te admiro – le 
contestó sonriente el elegante caballero 
colgado enfrente de ella.

El ávido lector estaba hambriento de nuevas 
historias, fue a una biblioteca a satisfacer sus 
deseos pero no encontró lo que buscaba ya que 
no tenían libros en braille.

Estaba sola en su habitación, se 
secaba las lágrimas, había fallecido, 
lo tenía que olvidad, por lo menos 
un instante para poder continuar 
con su vida, cerró el libro en la 
noche y soñó con su personaje 
favorito que acababa de fallecer.

La MONA LISA PÉRDIDA HAMBRIENTO

GERUNDIO

Realizarán Primer Festival
de Cuentacuentos

PACO RUBÍN

IORDANNY GUZMÁN

El Primer Festival Internacional de 
Cuentacuentos “El cantar de las Libé-
lulas”, ofrecerá actividades dirigidas 
a los niños, como cuentos, historias, 
teatro clown, teatro para concienti-
zación social y ambiental, entre otros. 

El festival reunirá talentos interna-
cionales de países como Perú, con 
Yeniffer Díaz; Colombia, con Richard 
Mora; entre otros de Cuba y Chile; 
así como representantes del interior 
de la república, tales como Guana-
juato, CDMX, Hidalgo y Puebla. 

Por otro lado, el Grupo Represen-
tativo de Teatro dará una función 
especial de la obra La verdad no 
peca pero incomoda, la cual fue 
escrita con el objetivo de llamar a 
la paz y a la no violencia en la so-
ciedad. La pieza trata temas como 
el suicidio, la violencia contra la 
mujer y el maltrato a menores. 

En el evento se llevará a cabo del 
17 al 21 de octubre. 

DIANA CAROLINA SÁNCHEZ 

Se la pasaba estudiando. 
Conversando, investigando, 
interrogando, dudando, 
equivocando, acertando. 
Analizando, teorizando, 
profundizando. Sumando, 
restando, multiplicando. 
Indagando, exagerando, 
buscando. Encarando, graduando, 
alucinando.   Recolectando, 
alternando, intentando. 
Insinuando, imitando, igualando. 
Clonando.Meditando, rezando.
Soñando, implorando, deseando, 
anhelando. De nombre, Fernando.



Águilas de tenis cali� can a
Nacional CONADEIP por equipos 

Santiago Carsolio obtiene primer lugar
en Kilómetro Vertical y rompe récord

COMPITIERON 250 CORREDORES EN ESTA DISCIPLINA.

El equipo femenil de Tenis UPAEP ca-
lifi có al Campeonato Nacional por 
equipos de la CONADEIP luego de 
pasar como primer lugar de la elimi-
natoria en donde superó de mane-
ra contundente a las Universidades 
Anáhuac Xalapa,  Iberoamericana 
Puebla y Anáhuac Puebla.  

El equipo conformado por Ana 
Paola Torres, Jessica Gutiérrez, An-
drea Solano y Diana Leal, estará 
participando en el torneo nacional 
que se realizará en el Tec Puebla a 
principios del mes de noviembre. 

Santiago Carsolio Ávila, estudiante 
de quinto semestre de Arquitectura  
en UPAEP,  obtuvo el primer lugar en 
el Kilómetro Vertical, una prueba de 
alta montaña donde los participan-
tes corren 5 kilómetros y que se llevó 
a cabo en el cerro de la Viga, ubi-
cado en el Ejido Los Lirios, Coahuila.

“Son carreras bastante empina-
das, normalmente se hacen en  
montaña y es la segunda vez que 
participo. La carrera inicia desde 
la base del Cerro que estaba  a 
aproximadamente  2 mil 500 metros 
y la cumbre con una altura de 3 
mil 700 metros para llegar al Cerro 
de la Viga es el punto más alto de 
Coahuila”, explicó.

Santiago lleva 4 años corriendo y 
su afi ción por esta disciplina surgió 
porque Valle de Bravo, su lugar na-
tal, está rodeada de cerros y era la 
única forma de divertirse, por lo que 
le tomó cariño y ahora alterna sus 
estudios con su pasión.

“Entreno cuando se puede de 
la mejor forma posible gracias a la 
Universidad porque me presta las 
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instalaciones para entrenarme de 
forma adecuada. Así fue que me 
pude preparar bien para esta com-
petencia en el gimnasio y entre-
nando cuando terminan mis clases, 
y a lo cual le dedico al menos una 
hora diaria”, expresó.

Además de este logro, Santiago 
ha logrado excelentes posiciones 
en el Mundial de Montaña, y el año 
pasado en Kilómetro Vertical ganó 
también el primer lugar. 

Invitó a sus compañeros a prac-
ticar cualquier deporte, si no en 
competencias, al menos en la dis-
ciplina que más les apasione y los 
ayude a encontrarse a sí mismo. 

“Yo invitaría a todo aquel que 
esté en búsqueda de algo más 
que sea parte de la universidad, 
pues a darle espacio a encontrar 
alguna actividad, la que sea, que 
lo ayude encontrarse a sí mismo, 
ya sea el deporte o en el arte pero 
no quedarnos encerrados a la ruti-
na de entregar y de cumplir con la 
escuela, es decir, buscar formas de 
expresión en las cuales uno se pue-
de desarrollar de manera más ade-
cuada”, manifestó Carsolio Ávila. 

En su primera serie las Águilas ven-
cieron al equipo veracruzano por 
marcador de 4-1. En dobles Jessica 
Gutiérrez y Andrea Solano despa-
charon por 6-1 y 6-2 a Sofía Ferro 
y Renata Riaño; mientras que Ana 
Paola Torres y Diana Leal le gana-
ron el punto a Yolanda Pérez y Ma-
ría José Casara por 6-1 y 6-0. 

En singles Gutiérrez derrotó por 
doble 6-1 a Riaño, en tanto que To-
rres por igual marcador obtuvo el 
triunfo sobre Ferro y Leal cayó 4-6 
4-6 ante Pérez. 

En el enfrentamiento entre UPAEP 
y la Anáhuac Puebla, el equipo ro-

jiblanco volvió a repetir el 4-1. En 
dobles volvieron a llevarse los dos 
puntos ya que Gutiérrez y Solano le 
ganaron 6-0 y 6-1 a la pareja con-
formada por Alejandra Rivera y 
Paulina Hernández; en tanto el bi-
nomio Torres y Leal derrotó por do-
ble 6-0 a Serrano y Samacona.

Las dirigidas por Baruch Rosas 
también dominaron el singles y se 
adjudicaron dos puntos más con los 
triunfos de Gutiérrez (6-1 y 6-1 con-
tra Rivera) y Leal (6-4 y 6-4 contra 
Samacona) y dejaron ir uno en el 
duelo de Solano contra Hernández 
(3-6, 6-4 y 5-7). 

Finalmente ante la Ibero fue la 
misma historia y UPAEP ganó 4-1. 
En dobles ganó el duelo de Gutié-
rrez/ Solano contra Larissa Cortinez/
Ivana Mangas por 6-0 y 6-1, mien-
tras que dejó ir el punto en el duelo 
de Paola Torres y Diana Leal contra 
Covadonga Muradas y Adriana 
Sánchez por 2-6 y 6-7 (8). 

En singles barrió los tres puntos en 
disputa: Torres venció por doble 6-0 a 
Mangas; Gutiérrez le ganó a Muradas 
por 6-4 y 6-2, mientras que Leal hizo lo 
propio ante Sánchez por 6-3 y 6-4.  
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COUNIDAD

Hay alguien a mi lado que me 
tiene enamorado. 

Ya solo faltan 8 semanas, espero. 
:v

Compañeros universitarios apro-
vechen este espacio para com-
partir sus pensamientos. Pueden 

hacerlo de manera anónima 
Queremos leerlos.
Síguenos en Twitter

@EnsaladaU

Karlita Sousa, muchas felicida-
des. Te mandamos un fuerte 

abrazo. Atte: DPP.

Las personas que disfrutan de 
su juventud nunca se vendrán 

abajo.

Mis desvelos ahora tienen nom-
bre y apellido. P♥

Ver al dragón verde me hizo re-
cordar a Quetzalcóatl, me en-
cantaría que tomara elementos 
de las leyendas prehispánicas.

El príncipe hábilmente seduce 
al mal humor, lo blande con sus 

palabras puras y suaves.
:V

Ya esperamos para estar 
juntos, uno no es nada. 

Muchas felicidades a Paco 
Rubín por su cumpleaños.

No te emociones, no todas las  
indirectas son para ti. . . . ¿o sí? 

Nunca encontraras el arcoíris si 
estas mirando abajo Isabel.

Las clases de idiomas ahora 
son tan largas como el 

recorrido del Hobbit. ¿Dónde 
está mi anillo Frodo?

:v

A veces resulta divertido 
intentar lo imposible.

Los logros no son magia, son 
trabajo duro y dedicación.

No te estoy diciendo que 
será fácil, re estoy diciendo 

que valdrá la pena.Top 5 películas domingueras
5) Bourne identity
4) Matrix
3) Gladiador
2) Kill Bill
1) John Wick

Desde hace más de14 años la 
encontré y hasta ahora es que 
entiendo lo que es el hilo rojo 
de la vida, te quiero Nathy.  

Atte: Miguel Lopez 

Pamelita Alejandra. Muchas fe-
licidades por tu cumpleaños. Es-
peramos que la hayas disfrutado 
de la compañía de tus amigos.

Atte: PIIIIÑAS.

Ahora soy groupie, pero de tus 
hermosos ojos azules Alonso. 

Atte: Mariana DPP

No busques cuentos con fi nal 
feliz, busca ser feliz sin tanto 

cuento.

Prohibido a sentarse a esperar 
que suceda.

3 LETRAS
COL
UVA

4 LETRAS
ASAR
CONO
GUIA
LEER
PERU
SEIS

5 LETRAS
BORDE
GAFAS
GLOBO
LENTE
REINO
VIEJO

6 LETRAS
ANCHOA
DECAER
ELEGIR
ESFERA
OFERTA
REBOTE
RECREO
RITUAL
SAFARI
TORERO

7 LETRAS
AMISTAD
CARRETA
CONFETI
DERROTA
ELEVADO
FURIOSO

8 LETRAS
AUTONOMO
ESCRITOR
INCOMODO
NAVIDEÑO
PANTALON
RECORTAR
RENEGADO
RIGUROSO 
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